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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“¡Impacto mortal!” 

 
“De 0. 31%, la probabilidad de esclarecer algún delito” 

 
“Baja ingreso laboral y sube costo de la canasta” 

 
“ERA NECESARIO TENER UNA SECRETARÍA DE CULTURA : OFM” 

 
“Detenidos, 39 paisanos en los EU” 

 
“A necesidades de la gente… ¡Gobierno sensible!” 

 
“Alista Semarnat multa vs alcaldía” 

 
“RESPALDA N EXPERTOS DEFENSA DE AUTONOMIA” 

 
“¡Ni con amparos evitará la cárcel!” 

 
“Diputados y senadores se otorgan megabono” 

 
“Servían actuarios a narcos en prisión” 

 “Quinta ronda del TLC no será amistosa” 

 
“BdeM: enfrenta la economía un entorno complejo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Considera IEEH ajustes para las convocatorias: Ajustarán la convocatoria que emitió el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH) para integrar los 18 Consejos Distritales, conforme la sentencia del Tribunal Electoral del 

Estado (TEEH); de acuerdo con la consejera, Blanca Estela Tolentino, continuará el cronograma que establece el 

edicto, ya que a más tardar el 10 de enero estos órganos desconcentrados deben instalarse oportunamente . 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) impugnó la convocatoria dirigida a interesados en participar como 

consejeros distritales en comicios para diputados locales, para incluir paridad de género y procurar que familiares 

de empleados del IEEH no ocupen dichos espacios. Al respecto la presidenta de la Comisión de Organización 

Electoral indicó que respetarán los tiempos delimitados en la convocatoria, pero si el órgano jurisdiccional 

hidalguense mandata algún cambio cumplirán dicho ordenamiento. "Respetamos los tiempos, desde que se publicó 

la convocatoria, pero también la decisión que tome el tribunal electoral, aunque debemos seguir por las fechas 

determinadas para publicar la primera lista, entrevistas y etapas de registro". Los interesados en ocupar una 

consejería entregarán su documentación entre el 31 de octubre y 14 de noviembre; a más tardar el 18 de noviembre 

la Dirección Ejecutiva de Organización Electoral informará a la Secretaría Ejecutiva el listado de ciudadanos que 

reúnen requisitos. El calendario de entrevistas refiere entre el 27 de noviembre y 14 de diciembre, a más tardar el 

23 de ese mes aprobarán la integración del Consejo Distrital. Tolentino Soto consideró que en caso de que la 

impugnación de Morena prospere, no hay mucho que ajustar, ya que precisan criterios orientadores del Reglamento 

de Elecciones del Instituto Nacional Electoral (INE), que incluye paridad de género. Para la etapa de designación el 

IEEH tendrá en cuenta criterios de: pluralidad cultural, participación comunitaria, prestigio público y profesional, 

compromiso democrático y conocimiento en materia. (Gabriela Porter, página 09) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Apuesta PRI por selección de cuadros mediante exámenes: Alista el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) la fase previa de postulación de candidatos a senadores, diputados federales y locales por el 

principio de mayoría relativa, mediante aplicación de exámenes y estudios demoscópicos para valorar el 

reconocimiento, prestigio, habilidades y otras aptitudes para obtener cargos de elección popular. En el Consejo 

Político Nacional del pasado 20 de octubre el PRI aprobó acuerdos para implementación de mecanismos de fase 

previa en procedimientos estatutarios de selección y postulación de candidatos para el proceso 2017-2018. Antes 

de iniciar la precampaña, el "tricolor" realizará una etapa de análisis de aspirantes, con ello brindará certeza a la 

militancia y a las respectivas comisiones de postulación de candidatos en cada entidad. A los precandidatos al 

Senado de la República y diputados federales aplicará estudios demoscópicos por empresas de prestigio , 

reconocimiento, así como registradas ante autoridades electorales, asimismo exámenes de conocimientos , 

habilidades y aptitudes. (Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Impugna PRD convocatoria de candidatos independientes a diputados locales: El 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) impugnó la convocatoria para candidatos independientes a diputados 

locales aprobada por el consejo general del Instituto Estatal Electoral (IEE). A través del juicio de revisión 

constitucional electoral con número de expediente ST-JRC-11/2017, el comité directivo estatal del PRD busca que 

la sala regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revoque dicha convocatoria 

al considerar que no garantiza a indígenas el derecho de contender por dicha modalidad. Los acuerdos impugnados 

son: CG/035/2017, CG/036/2017 y CG/037/2017. Según estrados electrónicos del organismo jurisdiccional, quien 

resolverá el juicio será el magistrado electoral David Avante Juárez. La convocatoria aprobada por el consejo general 

del IEE estipula que la entrega de manifestación de intensión iniciará mañana y concluirá hasta el 23 de diciembre , 

día en que el consejo general sesionará para otorgar la constancia y dará inicio a la obtención de apoyo ciudadano. 

La recolección de firmas comenzará el 24 de diciembre y terminará el 6 de febrero. (Manuel M., página 05) 

Uno más Uno-Exige Morena a IEEH se conduzca con imparcialidad y objetividad: El diputado local por 

Morena, Efrén Mazar Pérez, solicitó en tribuna que el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, y su consejo general se 

conduzcan con base a las leyes generales electorales de la República, puesto que ha quedado a la deriva que la 

integración de consejos distritales, puedan ser familiares de los consejeros y consejeras así como de los 

representantes de partido acreditados ante el Consejo General. Recordó que Morena solicito en la sesión del 

Instituto Estatal Electoral que no se elijan familiares. pero su propuesta fue rechazada por los propios consejeros. 

"Violando los principios de certeza. imparcialidad y objetividad para la elección del 2018", dijo Solazar Pérez. En la 

máxima tribuna del Congreso de Hidalgo, el legislador de Morena exigió a los consejeros electorales de Hidalgo 

actúen con responsabilidad y sensibilidad política, "sin presiones internas o externas y así contribuyan al 

mejoramiento de la imagen pública de nuestras instituciones y a la confianza de los ciudadanos en los procesos 

electorales". Agregó que el sistema electoral mexicano en la actualidad, atraviesa por una decadencia y una crisis 

de credibilidad; desde financiamiento público a los partidos hasta la organización de los procesos . la falta de 

confianza en el sistema de justicia electoral. así como en la fiscalización de los recursos públicos. "No es mentira 

que la integración del Consejo General del INE se da como un reparto por cuotas entre los partidos desde la cámara 

de diputados. Así como éste elige a las consejeras y consejeros de los Organismos Públicos Locales Electorales de 

los estados de la Republica. Desde la sociedad y la oposición se ha cuestionado el método de elección así corno el 

funcionamiento y la toma de decisiones de quienes debieran ser garantes del derecho a elegir de los ciudadanos" , 

expresó el asambleísta de Morena. Dijo que la convocatoria que hizo el Instituto Nacional Electoral de "Supervisor 

o Supervisora electoral (SE) y Capacitador Asistente Electoral (CAE) para el Proceso Electoral Federal 20172018", si 

tiene en su punto 10, como unos de sus requisitos administrativos que los aspirantes no sean familiares 

consanguíneos o por afinidad hasta por el 4° grado, de algún vocal de la Junta, o del Consejo Distrital o Local 

(consejeros y representantes de partido politice), lo cual sin duda genera confianza y certidumbre del proceso de 

contratación en la ciudadanía. (Redacción)  
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C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
El Independiente-Aspirante presidencial hidalguense, con nutrido apoyo ciudadano: El empresario 

hidalguense Francisco Flores Carballido está entre los 10 aspirantes a la candidatura presidencial mediante la 

modalidad de candidato independiente con más recaudación de apoyo ciudadano. De acuerdo con el último corte 

del Instituto Nacional Electoral (INE) realizado ayer, Flores Carballido lleva mil 448 firmas recabadas de las 866 mil 

593 que necesita para obtener la candidatura independiente a la presidencia de la República y participar en el 

proceso electoral del próximo año. Dicha cifra de apoyo ciudadano ubica al hidalguense en el séptimo lugar en 

cuanto avance de recaudación. Rezagado Mientras tanto, el otro aspirante originario de Hidalgo a la candidatura 

presidencial por la misma modalidad está rezagado en cuanto a la obtención de apoyo ciudadano. El reporte de 

ayer del INE indicó que Porfirio Moreno Jiménez solo tiene 33 firmas recolectadas, por lo que se ubica en el lugar 

33 de la lista que contempla a 42 aspirantes. En 2013, bajo las siglas del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), Moreno Jiménez contendió por una diputación estatal en el distrito 12 de Tizayuca. Además, en el proceso 

electoral local anterior buscó la candidatura independiente a la gubernatura, pero no logró obtener las firmas 

necesarias. El consejo general del INE aprobó ampliar el plazo que tienen los aspirantes a candidatos independientes 

para recabar el apoyo ciudadano siete días más y con ello garantizar plenamente las condiciones necesarias pa ra 

quienes busquen acceder a cargos de elección popular de forma independiente y maximizar el derecho de 

participación de toda la ciudadanía. En el caso de los dos hidalguenses que buscan la presidencia de la República 

por la modalidad de candidatura independiente, tienen hasta el 19 de febrero para recabar el apoyo ciudadano. 

(Manuel Martínez, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Bajo índice de firmas para los independientes: Pese a que el Instituto Nacional Electoral (INE) 

implementó la figura de auxiliares para apoyar en la recolección de firmas de respaldo para candidatos 

independientes, en cuanto a los cuatro aspirantes autónomos de Hidalgo registran menos del 50 por ciento de 

gestores activos y poco avance en recopilación de rúbricas. Cada uno de los aspirantes independientes tiene 

posibilidad de dar de alta auxiliares o gestores en el país para que los apoye en recopilación de firmas . En reportes 

diarios del Instituto Nacional Electoral (INE) sobre la cantidad de apoyos obtenidos por la totalidad de autónomos, 

tanto al cargo de Presidente de la República como diputados federales y senadores, hasta el 9 de noviembre sólo 

21% de auxiliares remitieron firmas; es decir, de 97 mil 469 gestores inscritos, únicamente 20 mil 186 aportaron 

datos. En el caso de aspirantes hidalguenses a diputados federales, Julio Hugo Sánchez Quiroz por el Distrito II con 

cabecera en Ixmiquilpan, cuenta con mil 730 firmas de 5 mil 773 que requiere para obtener su registro, sólo 30% 

de avance, además dio de alta a 117 auxiliares, 45 de ellos remiten información. Ramón Avellana Ortiz, por la 

jurisdicción VI de Pachuca, tiene 241 rúbricas formales de las 6 mil 665 necesarias, apenas el 3. 6% de avance, con 

22 gestores activos y solamente seis aportan firmas. Del total de aspirantes están dos hidalguenses que buscan la 

candidatura independiente presidencial, Porfirio Moreno Jiménez, quien apenas lleva 33 firmas con 15 auxiliares 

acreditados, mientras que Francisco Flores Carballido cuenta con un total de mil 448 rúbricas y 75 gestores. (Rosa 

Gabriela Porter, página 09) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Pasarela para auditor exhibe a aspirantes: Incapacidad para describir qué es el Sistema Nacional de 

Fiscalización y la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), así como las propuestas para implementar 

exámenes de control y confianza a trabajadores del ente, exhibieron aspirantes a ocupar el cargo de auditor durante 

el último día de entrevistas. Por cinco horas, los integrantes de la Comisión Inspectora del Congreso local 

cuestionaron a siete candidatos que pretenden estar al frente del órgano fiscalizador . A las entrevistas acudieron 

15 legisladores. En 20 minutos, expusieron su currículos, por qué se consideran aptos para el puesto y su plan de 

trabajo. Luego sacaron de una urna preguntas sobre las funciones de la ASEH, marco legal de la fiscalización a nivel 

nacional y local, así como del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA) y el de Fiscalización. A las 12: 20 horas iniciaron 

las entrevistas con Armando Roldán Pimentel, integrante del Colegio de Contadores Públicos, quien indicó que la 

sociedad ha sido lastimada por la corrupción gubernamental y que, en caso de ser auditor, reforzará el área que 

realiza las fiscalizaciones. El diputado Cipriano Charrez cuestionó al aspirante qué pensaba de auditar a 

universidades públicas o si esto vulneraba su autonomía, a lo que respondió que ese término se refiere a una 

cátedra libre. Si operan recursos públicos, deben supeditarse la normatividad aplicable, añadió. Posteriormente 

Víctor Manuel Santillán Meneses, extitular de la oficina de Innovación Gubernamental en el sexenio de Miguel Ángel 

Osorio Chong, dijo ser un “hombre de resultados”. Al ser cuestionado sobre qué es la auditoría, el aspirante señaló 

los artículos de la ley que describen al ente, a la que en ocasiones se refería como “la contraloría”. Ricardo Silva 

Morteo dijo ser gerente de auditorías en el Infonavit. Al preguntarle qué es el SEA y cómo intermedia la auditoría, 

respondió que en éste interviene “la participación ciudadana”, que permite exista una mejor fiscalización. También, 

Reyna Vázquez Linares, presidenta en Hidalgo de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, expresó 

se debe eficientar la fiscalización de la cuenta pública, ya que esto generará mejores inversiones y aumentará la 

confianza. Atanacio Arturo Vera García, en su participación, fue cuestionado sobre los objetivos del Sistema Nacional 

de Fiscalización, a lo que mencionó ser el combate a la corrupción, principalmente. Después llegó Juana María Vidal 

Álvarez, subdirectora de Información Técnica de la Secretaría de Salud, quien propuso aplicar exámenes de 

confianza al personal de la ASEH. Ana Laura Zacateco consideró, tras pregunta de Charrez, que lo destinado al 

despacho del gobernador debe ser objeto de fiscalización. RECUENTO EN BÚSQUEDA DE UN NUEVO AUDITOR El 

22 de septiembre presentó su renuncia Rodolfo Picazo Molina como titular de la ASEH. Su encargo duraría hasta 

diciembre de 2022. El 16 de octubre, el Congreso local emitió la convocatoria. Del 30 de octubre al 6 de noviembre 

de 2017 se revisaron los currículos; las entrevistas fueron el 8 y 9 de noviembre. La Comisión Inspectora de la 

Auditoría Superior del Estado deberá conformar una terna y emitirá un dictamen en el que proponga al pleno del 

Congreso de Hidalgo a tres candidatos en un plazo que no excederá del 16 de noviembre de 2017. El titular de la 

auditoría deberá ser designado con el voto de las dos terceras partes de los diputados presentes . (Marisol Flores, 

página 04) 

Milenio-Propondrán terna al Pleno para elegir al nuevo titular de la ASEH; (Alejandro R., página 12) 

Crónica-Concluye etapa de entrevistas a quienes desean ocupar la ASEH; (Jocelyn A ., página 04) 

El Independiente-Priistas y exfuncionarios estatales quieren encabezar la ASEH; (David P., página 03) 

Capital Hidalgo-Fin de entrevistas con aspirantes de ASEH; (Verónica Ángeles, página 08) 

Plaza Juárez-Próximo jueves se presentará la terna para titular de la ASEH; (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Concluyen las entrevistas de aspirantes a la Auditoria Estatal; (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Concluye jornada de entrevistas para aspirantes para encabezar la ASEH; (Redacción , 

página 06) 
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P L A N O   E S T A T A L 
Plaza Juárez-Era necesario tener una Secretaría de Cultura: OFM: “Creamos la Secretaría de Cultura del 

Estado de Hidalgo para darle una mayor relevancia a las artes, pero también para cuidar y preservar nuestro 

patrimonio cultural, el cual nos permite generar miles de empleos para la seguridad de las familias”, señaló el 

gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, tras inaugurar la exposición de la artista española Remedios Varo, 

en Pachuca. En su mensaje el mandatario estatal enfatizó la importancia de ver a la cultura más allá de lo común y 

la relevancia que tiene para el desarrollo educativo e intelectual de la persona, pero también como fuente económica 

para las familias hidalguenses, no sólo en lo referente a la creación artística sino al turismo que puede generarse a 

través de estas. Además de la de que el arte y la cultura puedan llegar a toda la población. “Estamos implementando 

políticas públicas para impulsar una cultura más equitativa, más incluyente y que pueda llegar a todos los rincones 

de Hidalgo. Hoy, nuestro estado recibe esta obra para enriquecer la cultura de las familias hidalguenses que visitan 

este museo, el Cuartel del Arte”. Cabe destacar que la colección de más de 35 obras en distintas técnicas, estará 

en el Cuartel del Arte de Pachuca hasta el mes de febrero de 2018, y podrá ser visitada en un horario de 10 a 18 

horas de martes a domingo “Remedios Varo fue una mujer que vio con ojos distintos el mundo que nos rodea , su 

imaginación mezcla el misterio, la ciencia, los fenómenos paranormales, lo antiguo y lo mágico”, enfatizó el 

mandatario estatal. Y agradeció el apoyo del Museo de Arte Moderno de la Ciudad de México, por haber hecho 

posible que la exposición “Apuntes y Anécdotas” llegara a Pachuca “para el deleite de las familias hidalguenses” , y 

no descartó la posibilidad de traer otras exposiciones de la misma magnitud de Remedios Varo. Posterior a la 

inauguración el gobernador en compañía de funcionarios públicos y de errores del Museo de Arte Moderno de la 

Ciudad de México, realizó un recorrido por la galería en donde además de la obra pudo conocer algunos detalles 

sobre la vida de la pintora que aunque de origen español más de una vez dijo reconocerse como mexicana . (Raúl 

Pérez, página 3A) 

El Sol de Hidalgo-Un pueblo con cultura tiene rumbo: Omar F. ; (Redacción, página 13A) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
El Independiente-Busca Pachuca planta para tratamiento de basura: A punto de vencer el convenio en el 

relleno sanitario de El Huixmí, la alcaldía de Pachuca considera como opción la instalación de una planta de 

tratamiento para procesar los desechos. En entrevista luego de la sesión de cabildo, la alcaldesa Yolanda Tellería 

Beltrán explicó que de aquí a diciembre buscarán espacio para ocupar por mayor tiempo el relleno sanitario . Sin 

embargo, el ayuntamiento analiza la posibilidad de instalar una planta de tratamiento con el objetivo de que ya no 

se tiren los desechos a cielo abierto, sino que se procesen. Abundó en ese sentido que la planta podría también 

estar en El Huixmí, dependiendo de la inversión de los operadores. Recordó que en diciembre vence el convenio en 

el relleno sanitario, mientras tanto, analizan las posibilidades. “Se valorará si se sigue por seis meses más, pero no 

vamos a instalar una nueva celda, estamos con la posibilidad de que sea una planta de tratamiento”, finalizó la 

alcaldesa. (David Padilla, página 08) 

Criterio-Descarta edil una sexta celda para el relleno de El Huixmí; (Emmanuel Rincón, página 07) 

Milenio-Compactarán la basura para abrir más espacio; (Teodoro Santos, página 08) 

Capital Hidalgo-Sin basureros para nueva celda en basurero de El Huixmí, indican; (Sergio Juárez, 

página 05) 

Síntesis-Analizan planta procesadora de residuos sólidos; (Socorro Ávila, página 02) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Secretarios en San Lázaro: Los secretarios del gobierno del estado parecen estar inmersos a fondo en el tema 

de la gestión de recursos y eso quedó demostrado en el trabajo de los últimos dos días. Los integrantes del gabinete 

de Omar Fayad Meneses acudieron directamente a la Cámara de Diputados en San Lázaro para acompañar a los 

diputados federales hidalguenses, del PRI, PES y PVEM, principalmente, para poder reforzar el lobbying de cara a 

la aprobación del Presupuesto. Dentro de los más activos se pudo ver a Jessica Blanca, secretaria de Finanzas, a 

José Meneses Arrieta de Obras Públicas, a Mauricio Delmar Saavedra de Seguridad Pública, a Sayonara Vargas de 

la SEP, quienes incluso estuvieron presentes en el salón de plenos para atestiguar la votación. Ayer por la noche el 

Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el Presupuesto de Egresos de la Federación para el Ejercicio Fiscal 2018 

por un monto neto total de 5 billones 279 mil 667 millones de pesos, con 43 mil 291. 4 millones adicionales a la 

propuesta del Ejecutivo federal. El presidente de la Comisión de Presupuesto, Jorge Estefan Chidiac del PRI, informó 

que se tomó en cuenta la opinión de todas las fuerzas políticas de las 45 comisiones ordinarias , de los gobiernos 

estatales y municipales, de los centros de educación superior y de numerosas organizaciones de la sociedad civil . 

Se informó que por primera vez en ocho años se verá una reducción de la deuda pública respecto al Producto 

Interno Bruto y se aprobó ampliar en 18 mil mdp el Fondo de Desastres Naturales para que dichos recursos sean 

destinados a reconstruir la infraestructura de esas entidades, para que las familias reparen sus viviendas y a 

reactivar la economía. El PEF 2018 privilegia los programas sociales considerados por Coneval como prioritarios 

para reducir la pobreza y asegurar el ejercicio efectivo de los derechos sociales. La Cámara de Diputados informó 

que entre dichos proyectos resaltan Prospera con 82 mil mdp; Pensión para Adultos Mayores con casi 40 mil; 

programa de Fomento a la Agricultura con 16 mil 580; Programa a Pequeños Productores, 15 mil 525; al Programa 

Escuelas de Tiempo Completo se asignan 11 mil 243, y al Programa Nacional de Becas, 11 mil 214 mdp. Aquí es 

donde los secretarios de Hidalgo estuvieron muy activos y haciendo presencia (incluso política) de cara a 2018 

donde pudieron codearse de tú a tú con personajes como César Camacho Quiroz, con Jorge Carlos Ramírez Marín, 

incluso con secretarios como Aurelio Nuño de la SEP quien compareció un día antes de la aprobación presupuestal. 

Los resultados se esperan alentadores luego de esta presencia de funcionarios hidalguenses en el Congreso de la 

Unión, donde la meta planteada por el gobernador Omar Fayad fue de buscar recursos para tener una bolsa de al 

menos 42 mil millones de pesos para el siguiente año, sino es que más.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Los primeros ajustes: Sin mucho ruido se vienen efectuando ajustes en diferentes secretarías del gobierno del 

estado por diversas causas pero que buscan darles mejor funcionalidad a esas áreas, en espera de los cambios 

obligados por las postulaciones que en unos meses realice el Partido Revolucionario Institucional (PRI) para las 

elecciones federales y estatales porque varios de quienes ocupan la titularidad en los despachos pueden ser 

candidatos a diputados federales o estatales. Así llegó la creación de la subsecretaría de Turismo, al ser nombrado 

Gerardo Reyes Monsalvo, mientras que el cuestionado Fidel Vázquez Lara fue encargado de la dirección jurídica, 

luego de un fugas y gris paso por la dirección de Planeación donde no pudo con el encargo; por eso estos 

movimientos están dirigidos a que la secretaría cumpla con los objetivos trazados para ese sector estratégico para 

la economía del estado. Pero no todo es miel sobre hojuelas, la destituida directora del área jurídica Aurora Ramírez 

prepara una demanda laboral debido a la forma en que fue cesada, lo que representa un problema más de imagen 

para esta dependencia generado por algunos colaboradores menores del secretario Eduardo Baños Gómez a quienes 

ha mantenido como el caso de Vázquez Lara. Otro ajuste se dio en el Secretaría de Obras Públicas y Ordenamiento 

Territorial (Sopot) donde el subsecretario Marco Antonio Rico Moreno decidió presentar su renuncia previa reunión 

con el gobernador, luego de que fuera ratificado en el cargo al inició de esta administración, se sabe que fue una 

decisión personal, luego de la campaña mediática que busco desestabilizar al actual gobierno. Al inicio de esta 

administración se buscó descalificar y crear una ficticia confrontación entre varios secretarios, generada como forma 

de presión para disminuir las acciones en contra de personajes del anterior gobierno acusados de actos de 
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corrupción por lo cual hoy enfrentan procesos penales, Rico Moreno fue blanco en unos de esos casos, finalmente 

la turbulencia pasó y ahora determinó separarse del cargo.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

La fuerza del PES: La semana próxima el diputado federal Alejandro González Murillo presentará su Segundo 

Informe de Actividades en la capital hidalguense. El evento contempla la asistencia de más de 2 mil personas, 

además de invitados especiales y es, claramente, la plataforma desde la cual el coordinador de la bancada del 

Partido Encuentro Social (PES) arrancará su ofensiva en pos de un escaño en el Senado de la República . El PES 

consolidó su presencia en la entidad en los últimos años, prueba de ello es que mantiene un circuito cerrado entre 

su dirigencia local y los siete alcaldes surgidos de sus filas, situación que les da confianza, según las declaraciones 

de sus dirigentes para escalar posiciones en la confianza ciudadana durante las elecciones del año próximo. Los 

alcaldes emanados del PES, a diferencia de otros de distinta fragua, saben que deben conciliar con todos los grupos 

políticos de sus municipios, un partido joven como Encuentro Social tiene en sus filas, necesariamente, activos que 

no ligaron en otras expresiones, es inherente a ellos ser incluyentes. Al PES se le relaciona directamente con el 

secretario de Gobernación, Miguel Osorio, nadie dentro del organismo niega esta filia; sin embargo, es claro que 

hay un trabajo que rinde frutos en diferentes regiones. Hace unos días, durante la gira del gobernador Omar Fayad 

por los municipios de San Felipe Orizatlán y Huejutla, el mandatario se hizo acompañar del diputado Alejandro 

González, envió así un claro mensaje de colaboración y confianza entre ambos y como reza el dicho de que en 

política "forma es fondo", más de un mensaje se puede interpretar de este recorrido conjunto. Quedan varias 

incógnitas, por ejemplo: la dirigencia del PES anunció con antelación que sólo haría una alianza electoral con el PRI 

si el candidato a la presidencia del país resultaba ser Miguel Osorio. También los líderes del PES han "machacado" 

fuertemente conceptos como la desaparición del fuero o el financiamiento a los partidos políticos , ideario que 

representaría un serio obstáculo si se trata de establecer acuerdos con otros organismos donde esos temas son 

más que tabú. Lo cierto es que la semana próxima podremos conocer directamente el arraigo que logró en estos 

años el PES y el diputado federal Alejandro González. Su informe no sólo será el cumplimiento a una obligación de 

ley para los representantes populares, será un gran escaparate para delinear escenarios electorales ya muy 

cercanos.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Algunos diputados locales se piratean las propuestas entre sí y se nota cuando las presentan en tribuna, 

como sucedió con la legisladora panista Mariana Bautista de Jesús y su propuesta para Ley de 

Responsabilidad Patrimonial de Hidalgo que es casi igual a la de Eliseo Molina Luna de Nueva Alianza. 

Así también, Mayka Ortega del PRI, tocó el polémico tema del aborto, pero solo para pedir que se garantice el 

procedimiento cuando el embarazo sea producto de una violación, mismo discurso de hace un par de Legislaturas.  

 

: Que En la UAEH hay empresas que durante años se han manejado con opacidad y esa es una de las razones de 

las autoridades universitarias para impedir que un contralor estatal revise sus cuentas. Dicen que son por lo menos 

15 entidades las que estarían en la mira como lo son la empresa Prounilac de derivados lácteos, el hotel 

universitario, el Ceuni, el transporte estudiantil, el Pabellón comercial y la editorial universitaria. Hay quien 

asegura que estas minitas de oro son la razón principal para luchar por su “autonomía”.  

 

: Que En las inmediaciones del CBTIs 8 se han registrado asaltos en los últimos días. Dicen que los jóvenes 

estudiantes son víctimas, ya sea de día o de noche, en el trayecto de una automotriz al plantel; los padres de familia 

están preocupados por la seguridad de sus hijos y piden que autoridades escolares y de Mineral de la 

Reforma y Pachuca hagan algo al respecto pues brillan por su ausencia.  
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: Que Tras varios días de presión las autoridades de Mineral de la Reforma se sentaron a revisar las peticiones 

de la FOIDEH y del líder de ambulantes Óscar Pelcastre, a quien se le autorizaron permisos para establecimientos 

que controla al amparo de todo orden jurídico, como lotes de autos y bares, pues sabedor de la impunidad que 

goza se maneja con tal displicencia que muchos ciudadanos opinan mal. Lo que no se le autorizó es la apertura de 

giros negros como “La Movida” y “Restaurante Bar El Flaco”.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Este año buscamos reforzar el trabajo conjunto de los sectores público y privado con el objetivo de contribuir a la 

recuperación y reconstrucción de los hogares y empresas afectadas por los sismos” 

Juan Jesús Bravo Aguilera 

Presidente de Canaco, durante la presentación del Buen Fin 2017 

 

"Todo el personal de la dependencia trabajará del 17 al 20 de noviembre, iniciaremos los operativos desde el primer 

minuto del viernes para estar al pendiente de cualquier cuestionamiento, duda o queja que tengan los compradores”  

José Alberto Chávez Mendoza 

Delegado de la Profeco en Hidalgo, sobre el Buen Fin 2017 

 

"Los estereotipos de género son los roles que se asignan estructuralmente a las personas. Por ejemplo, si es niña 

se asume que debe vestir de rosa y, si es niño, de azul; pero el hecho de que el niño de vista de rosa o la niña de 

azul no influye en su manera de ser” 

Norma Sandra Barrones Castillo 

Jueza, sobre perspectiva de género 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

QUE el diputado universitario, adherido a Movimiento Ciudadano, Miguel Ángel de la Fuente, no logró que diez 

diputados lo apoyaran para llevar a cabo un recurso de inconstitucionalidad que la UAEH anunció interpondrían 

ante la SCJN; los panistas le manifestaron que tienen sus propias batallas nacionales y estatales como para 

defender al Grupo Universidad, de quien ya fueron aliados y los dejó colgados. Otro que ya no lo apoyó fue el 

perredista Marco Antonio Ramos Moguel ni el diputado de Morena Efrén Salazar Pérez .  

 

QUE una endeble defensa de la UAEH es la que realiza el rector Adolfo Pontigo Loyola, a quien en cada discurso 

le da por comparar que permitir el ingreso de un auditor externo a la institución sería como dejar entrar un intruso 

a los hogares de las familias de los estudiantes. Probablemente al funcionario universitario se le olvida que la 

institución funciona con dinero de los impuestos; mientras, los hogares de los universitarios no son entes públicos 

y sí pagan impuestos. Un curso de regularización de Lógica Elemental y Analogías no le caería nada mal al abogado 

universitario para evitar este tipo de osos.  

 

QUE al secretario general del ayuntamiento de Pachuca, Rubén Muñoz Saucedo, se le está saliendo de las manos 

no sólo el tema de la Federación de Organizaciones Independientes de Hidalgo (Foideh) sino otros asuntos, 

porque en vez de propiciar diálogo y posibles soluciones, el panista se la pasa cortejando a las trabajadores de Casa 

Rule. Tanto tiempo le resta el andar consiguiendo nombres y números telefónicos, que los asuntos que debería 

resolver quedan en segundo plano.  

 

QUE el informe que rindió en la sesión de Cabildo el regidor priísta Élfego Martínez Jiménez parecía más una 

clase de matemáticas que otras cosas, pues las caras de sus compañeros asambleístas eran de flojera, por lo que 

muchos aprovecharon para mensajear en su celular o incluso para maquillarse, y es que los mal pensado dicen que 

es tan poco el trabajo de los regidores de Tula que don Élfelgo se hizo bolas en varias ocasiones , pues sólo veía 
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fotos aplaudiendo al alcalde. que el diputado universitario, adherido a Movimiento Ciudadano, Miguel Ángel de 

la Fuente, no logró que diez diputados lo apoyaran para llevar a cabo un recurso de inconstitucionalidad que 

la UAEH anunció interpondrían ante la SCJN; los panistas le manifestaron que tienen sus propias batallas 

nacionales y estatales como para defender al Grupo Universidad, de quien ya fueron aliados y los dejó colgados. 

Otro que ya no lo apoyó fue el perredista Marco Antonio Ramos Moguel ni el diputado de Morena Efrén Salazar 

Pérez.  

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

En medio de la ciudadanización de las instituciones, camaleones con linaje priista buscan la cabeza de la ASEH.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Marisela Muños: Destacable el trabajo cercano a los sectores más vulnerables que realiza Muñoz Dagda, 

actual coordinadora de Desarrollo Comunitario del PRI, aunque son demasiadas las necesidades que imperan aún, 

esta mujer “tricolor” consolida diversas estrategias, así como acciones específicas a favor de quienes lo requieren. 

Con ello demuestra calidad y calidez en el desempeño de sus funciones y tareas diarias .  

 

Abajo-Carmen Dorantes: Si alguien sabe o conoce el trabajo que realiza la senadora Dorantes Martínez debe ser 

privilegiado, pues desde que llegó a dicho encargo parece intrascendente su presencia en uno de los recintos más 

importantes del país. Hidalguenses como esta exfuncionaria dan el mal ejemplo y afectan aún más la imagen que 

la sociedad en conjunto tiene de los representantes populares.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

REGRESO 

 

Manifestaron los grillitos que quien ya regresó a la circulación es el exalcalde Filiberto Hernández 

Monzalvo, quien después de pasar alrededor de un mes hospitalizado por problemas de salud ya fue 

visto en un restaurante de Pachuca, con ello se reactiva este personaje en las lides de la política 

actual, sobre todo cuando la lucha por el territorio de Mineral de la Reforma ya comenzó entre varios 

perfiles que disputarán los diversos cargos disponibles para el 2018.  

 

GIRA 

 

Hoy inicia una nueva gira de trabajo por la Huasteca hidalguense por parte de la directora general de la 

Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, Nuvia Mayorga, la cual acudirá a esta 

zona de la entidad para entregar varias acciones y apoyos para su sector, así como llaves de viviendas; 

el regreso será hasta el sábado, por si alguien se apunta para acompañarla los gastos correrán a cargo 

de la CDI, que por cierto hace apenas ocho días tuvo presencia en la entidad con un tianguis artesanal.  

 

CABALGATA 

 

Adelantaron los grillitos que ya se prepara todo para la megacabalgata que tendrá verificativo en Hidalgo 

del 8 al 10 de diciembre próximos, organizada en memoria del general Felipe Ángeles con salidas 

desde puntos como Molango, Tezontepec de Aldama y Tulancingo y cuyo destino será la ciudad de 

Pachuca, además de participantes de todo el estado se espera la asistencia de jinetes de otras 

entidades de la república, la cual se pretende sea encabezada por el gobernador  Omar Fayad.  
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SEPA 

 

Evidenciaron los grillitos algunas contradicciones entre los diputados de la LXIII Legislatura, pues 

mientras unos apuestan por evitar la pena de muerte para hidalguenses sentenciados en los Estados 

Unidos y cambiar dichas penas a cadena perpetua, la responsable de la Comisión de Derechos 

Humanos y Atención a Personas con Discapacidad del Congreso local, Leticia Cuatepotzo, no sabe ni 

siquiera del tema. Tal vez existe un problema serio de comunicación entre legisladores.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Diputados y senadores se otorgan megabono: El Congreso de la Unión apartará una bolsa de 

667. 7 millones de pesos del Presupuesto de Egresos de la Federación que le corresponde para 2018, para el retiro 

de los 628 legisladores federales, 500 diputados y 128 senadores, que integran la 63 Legislatura. En el Presupuesto 

de Egresos de la Federación para 2018, al Congreso de la Unión se le otorgará una bolsa total de 13 mil 344 millones 

en conjunto. Tan sólo los diputados tendrán un presupuesto de 8 mil 439 millones, y el Senado de 4 mil 905 millones 

de pesos para el próximo año. Oneroso gasto en San Lázaro De acuerdo con la suma de todos los recursos que les 

serán entregados el próximo mes de agosto de 2018 a los diputados cuando finaliza la 63 Legislatura, a cada 

representante federal se le depositarán hasta un millón 155 mil pesos aproximadamente (monto máximo) , y al 

sumar a los 500 legisladores de los diferentes grupos parlamentarios, arroja una bolsa de más de 577 millones 678 

mil pesos. Al finalizar la 63 Legislatura, los diputados federales podrían recibir 910 mil 440 pesos de su Fondo de 

Ahorro (monto máximo con descuentos de 12%); aguinaldo proporcional (ocho meses), 93 mil 669 pesos; por su 

dieta mensual, 73 mil 910. Además, por los apoyos económicos por Asistencia Legislativa, 45 mil 786 mil pesos y 

por Atención Ciudadana 28 mil 722 pesos, así como 2 mil 780 pesos por vales de despensa. (Horacio Jiménez, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/diputados-y-senadores-se-otorgan-megabono 

La Jornada-BdeM: enfrenta la economía un entorno complejo: Un “entorno complejo”, en el que 

aumentaron los riesgos de mayor inflación y menor crecimiento del producto interno bruto (PIB), es el punto en 

que hoy se encuentra la economía nacional. Así lo consideró la junta de gobierno del Banco de México (BdeM) en 

la última reunión de política monetaria encabezada por el gobernador Agustín Carstens. El órgano colegiado decidió, 

por unanimidad, dejar en 7 por ciento la tasa de interés de referencia –que determina el costo de los créditos para 

empresas y personas. Para la junta de gobierno del banco central, el balance de riesgos para el crecimiento se ha 

deteriorado respecto de la reunión previa, tanto por la desaceleración del consumo como por la incertidumbre en 

torno a la renegociación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Sin embargo, consideró que 

la inflación –que se duplicó respecto del año previo, hasta el nivel actual de 6. 37 por ciento– tocó techo en agosto, 

si bien hay riesgos que pueden retrasar su disminución. La economía afronta un “complejo entorno”, marcado por 

una contracción de la actividad en el tercer trimestre del año, que contrastó con el crecimiento observado en el 

primer semestre, advirtió. De aquí a fin de año, la inflación general seguirá una tendencia a la baja, anticipó. Se 

espera, añadió, que esa tendencia se acentúe el próximo año y que, hacia finales de 2018, se acerque al objetivo 

de 3 por ciento anual. (Roberto González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/10/economia/022n1eco 

  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/diputados-y-senadores-se-otorgan-megabono
http://www.jornada.unam.mx/2017/11/10/economia/022n1eco
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Excélsior-Quinta ronda del TLC no será amistosa: La quinta ronda de renegociación del Tratado de Libre 

Comercio (TLC), que se llevará a cabo del 15 al 21 de noviembre en la Ciudad de México, será “poco amistosa”, 

anticipó a Excélsior Larry Rubin, presidente de la comunidad americana en México. Afirmó que Estados Unidos 

seguirá insistiendo en el cumplimiento de sus peticiones enfocadas en disminuir el déficit comercial que arrastra . 

“Es claro que Estados Unidos busca el rebalanceo del comercio regional”, añadió. Sin embargo, destacó que los 

equipos llegarán a un acuerdo debido a que los gobiernos y los empresarios de los tres países están conscientes de 

que el acuerdo debe continuar para preservar la competitividad que los distingue. Existe consenso entre la 

comunidad empresarial, el gabinete presidencial y el Congreso, añadió. Kenneth Smith, jefe de la delegación oficial 

mexicana, indicó que preparan propuestas ofensivas sobre reglas de origen en el sector automotriz , eliminar 

barreras no arancelarias y concretar capítulos donde ya hay coincidencias. (Karla Ponce, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/10/1200346 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Una AIC para diversos casos 

Con 35 años apenas (se inició hace nueve en la PF), Omar García Harfuch cumple hoy un año al frente de la Agencia 

de Investigación Criminal de la PGR. Relevó a quien dedicó gran parte de su gestión al esclarecimiento de lo sucedido 

con Los 43 de Ayotzinapa, Tomás Zerón de Lucio, cuya investigación se ha sostenido sin que se presente una sola 

prueba esencial que la rebata. Cabeza del área de Inteligencia, Investigación y Servicios Científicos (periciales) de 

la PGR, García Harfuch puede ufanarse (no sin el apoyo de otras instituciones de seguridad mexicanas y extranjeras) 

de aseguramientos tan relevantes como los de los ex gobernadores Javier Duarte , Roberto Borge y Tomás 

Yarrington, así como de fugitivos boletinados por la Interpol, como Giulio Perrone, de la Camorra italiana; Ángel 

María Tellería Uriarte, relacionado con el grupo terrorista ETA, o Juan Paulino Cantero, de los más buscados por el 

FBI, y una decena de locales, el más prominente Dámaso López, El Licenciado. Y es que con el caso Iguala en otra 

ventanilla, la AIC está dedicada a varios y no a un único asunto. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Monreal se queda. Hoy el reencuentro con AMLO 

Después de más de ocho meses de no verse ni hablarse, esta tarde será el primer encuentro entre Andrés Manuel 

López Obrador y Ricardo Monreal, que se convertirá en un reencuentro. El distanciamiento inició desde hace tiempo, 

cuando Monreal hizo saber, y notar, su proyecto de ser el candidato de Morena al Gobierno de Ciudad de México, 

cuando el tabasqueño tenía tomada su decisión, desde hace mucho tiempo, diría que desde hace cinco años, de 

que lo fuera su más leal y eficiente escudera, Claudia Sheinbaum, quien lo ha acompañado en todos sus proyectos 

desde su jefatura en el Gobierno del entonces Distrito Federal, 2000-2005, el desafuero, esa travesía por el desierto, 

su primera campaña presidencial, su derrota y gobierno legítimo, su segunda campaña, su salida del PRD y creación 

de Morena, su apuesta por la delegación Tlalpan, que ganó, y ahora en su tercer intento presidencial lo acompañará 

como su candidata en la capital del país buscando romper la hegemonía histórica del PRD, de la que fue parte el 

propio Andrés Manuel, desde la victoria de Cuauhtémoc Cárdenas, en 1997. Monreal nunca ocultó su proyecto al 

gobierno capitalino, pero no era el candidato de López Obrador. Al formalizar vía una encuesta esa candidatura, 

que no se dio a conocer públicamente, que ganó Sheinbaum, quedando en segundo Martí Batres, en tercero Mario 

Delgado y Monreal relegado al cuarto lugar, ya ni siquiera acudió al anuncio oficial de los resultados, le quedó claro 

que nada tenía que hacer. Y entonces se le acercaron del Frente Ciudadano por México, pero le cerraron la puerta, 

esa posición es para Alejandra Barrales y dijo no a otra voz que hablaba por el PRI. Así, López Obrador le pidió que 

no se fuera con la mafia del poder y Monreal no se irá. Se queda en Morena, podría ser su coordinador de campaña, 

como hace seis años y ocupar, dijo Yeidckol Polevnsky, la secretaría de Gobernación, de ganar el tabasqueño. Todo 

se decidirá esta tarde. Pero Monreal no se irá. Se queda en Morena.  

 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/10/1200346
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Retales 

1. NOMBRE. Hace unos días cenaron varios gobernadores priistas y el nombre que más repitieron fue uno: José 

Antonio Meade, al hablar de la candidatura del PRI. La decisión será del jefe de su partido, Enrique Peña Nieto; 

2. VALEMADRISMO. La oposición al PRI en el Senado no quiso votar la convocatoria para elegir nuevo titular de 

la Fepade y cuando contaron los votos había 57 a favor y tres abstenciones, 60 legisladores, del PRI y Verde, cuando 

el quórum se hace con 65, y Ernesto Cordero suspendió la sesión; y 

3. BYE. José Luis Luege dejó al PAN después de 32 años de militancia, porque su candidato será el del Frente, 
Barrales, y nunca pudo hablar en persona con Ricardo Anaya, solo mensajes de texto. Ahora será candidato 

independiente al Gobierno de Ciudad de México y complicará las campañas del bloque y de Morena.  

Nos vemos el martes, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que la UNAM alineó ayer una brillante oncena, pero no de futbolistas, sino de grandes pensadores, quienes 

recibieron un doctorado honoris causa en el imponente escenario del Palacio de Minería, vistiendo los atuendos 

clásicos para la ocasión. Desde la historiadora Josefina Zoraida Vázquez hasta el escritor cubano Leonardo 

Padura pasando por Víctor García de la Concha, director honorario de la Real Academia Española, todos los 

condecorados, cuatro mujeres y siete hombres, encarnan las palabras del rector de la UNAM, Enrique Graue: “En 

una sociedad global en donde permean la intolerancia y la incomprensión, las universidades son fuente de saber, 

difusoras de la cultura y defensoras irrestrictas de la libertad y la diversidad”.  

 

: Que alguien malinformó a Andrés Manuel López Obrador sobre los debates presidenciales planeados, porque 

cuando señala al INE de querer invitar solo a los punteros, ignora que la comisión que los organizará y decidirá 

número, fechas y sedes de los debates está formada también por representantes de los partidos , incluido el suyo.  

Además, según la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, el instituto que encabeza Lorenzo 

Córdova tiene que invitar a todos los candidatos a los debates que organice, no solo a los punteros; si alguien 

tiene dudas, más le vale consultar el artículo 218.  

 

: Que por cierto, durante la sesión en la que el INE amplió el plazo para que los independientes reúnan las más de 

860 mil firmas requeridas para ser candidatos a la Presidencia, el representante de Morena, Horacio Duarte, no 

ocultó su contrariedad. Como si una semana hiciera diferencia, afirmó que la medida es “inequitativa” frente a los 

partidos cuyas precampañas terminan una semana antes del nuevo plazo, por lo que representantes de otros 

partidos han respondido que también son “inequitativas” las precampañas con millones de  spots de AMLO y el líder 

del PAN, Ricardo Anaya.  

 

: Que hablando de Acción Nacional, la diputada Célida López le renunció por video a Ricardo Anaya porque 

acusa al secretario general, Damián Zepeda, de bajarla de la candidatura al Senado por Sonora, donde asegura 

que encabeza las encuestas, llamándola “débil”. La legisladora dice que se va “humillada” por un partido “extraviado , 

secuestrado y de amigos”.  

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

BLOQUEOS SIN FIN 

Un bloqueo de una vía de comunicación es una agresión a terceros inocentes tolerada en México por gobiernos de 

todos los niveles y a veces fomentada por ellos. La costumbre se ha extendido tanto que se reclama ya como un 

derecho adquirido. Cuando la autoridad llega a intervenir para liberar una vía de comunicación los organizadores 

afirman que se está violando el derecho a la manifestación o se está criminalizando el derecho a la protesta . Hay 

quien dice que en los bloqueos se produce un conflicto entre dos derechos: el de libre tránsito y el de protesta. La 

verdad es otra. Nadie en su sano juicio cuestiona ya el derecho a la protesta. Hemos dejado atrás los tiempos en 

que el ejército podía asesinar a manifestantes por el delito de llevar a cabo un mitin pacífico en la plaza de las Tres 

Culturas de Tlatelolco, un mitin en el que ni siquiera se bloqueaba una vía de comunicación. El tema es si el derecho 

a protestar otorga también el de agredir a terceros. No es una agresión, me dicen, porque los afectados son los 

automovilistas y el derecho al libre tránsito no ampara a los vehículos. No es una agresión, afirman otros, porque 

los afectados son los ricos, los que tienen coche, mientras que los que protestan son pobres. Estos argumentos 

violan el principio ético fundamental que Immanuel Kant llamó el imperativo categórico y que establece que hay 

que comportarse sólo de acuerdo con aquella máxima que pueda convertirse en regla universal . Postular una ética 

que permite agredir a algunos, sólo porque usan vehículo privado o porque tienen más dinero, enviaría a la sociedad 

directamente a la ley de la selva. Lo peor es que estos argumentos ni siquiera coinciden con la realidad. Para un 

automovilista el bloqueo usualmente representa una molestia que retrasa su traslado, pero no le impide cambiar 

de ruta y llegar a su destino, aunque sea con retraso. Para un usuario de transporte público puede llevar al 

descuento del día de trabajo o a la pérdida del empleo. Sólo hay que ver la desesperación de los usuarios del 

Metrobús cuando los activistas bloquean sus rutas para entender quiénes son las víctimas. Ayer una organización 

de damnificados del sismo anunció bloqueos en seis puntos del sur de la Ciudad de México y logró conseguir 

simpatizantes para realizar cuando menos cuatro. Eran grupos pequeños, de entre 50 y 80 personas en cada lugar, 

pero que se organizaron para lograr el mayor daño posible a los demás. Un día antes un automovilista trató de 

atravesar un bloqueo en avenida Centenario y estuvo a punto de ser linchado antes de ser rescatado por la policía . 

Algunos casos han resultado peores. El 16 de junio de 2016, un intento de liberar la autopista Oaxaca-México, 

bloqueada durante semanas, resultó en un saldo de seis muertos y 108 heridos. Los políticos permiten los bloqueos 

para no meterse en líos. Los organizadores tienen incentivos para montarlos porque con ellos chantajean a los 

gobiernos y obtienen dinero y canonjías. Las comisiones de derechos humanos castigan a los policías que tratan de 

liberar las vías de comunicación, pero no se preocupan por la gente común y corriente afectada por los bloqueos. 

En estas circunstancias es inevitable la multiplicacion de los bloqueos. El costo para la productividad y para los 

terceros agredidos será cada vez mayor. Nuestros políticos están creando condiciones para que se imponga la ley 

del más fuerte. Esto significa violencia. Sin movilidad Un conductor de una camioneta de carga trató ayer de 

atravesar un bloqueo en la capitalina colonia Doctores, pero fue detenido por la policía y su auto enviado al corralón 

por “violaciones a la Ley de Movilidad”. Ninguna autoridad actuó contra quienes al bloquear realmente afectaban la 

vialidad.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 

Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

EL DINERO QUE SE GASTA MÁS A GUSTO ES EL AJENO 

He aquí un chiste de humor rojo. Don Languidio Pitocáido llegó a su casa y le contó a su esposa: “El médico de la 

compañía me revisó de la cintura para arriba y me asignó media pensión”. “Pendejo-lo motejó ella-. Si le hubieras 

dicho que te revisara de la cintura para abajo te habría asignado pensión completa”. Sigue ahora un chiste de 

humor blanco. El hombre atraviesa por tres edades. En la primera cree en Santo Clos. En la segunda ya no cree en 

Santo Clos. En la tercera él es Santo Clos. Y a continuación viene un chiste de humor negro. Babalucas y dos de 

sus amigos, Manano y Malsino, fueron a nadar en la playa. Gozando estaban la caricia de las olas cuando alguien 

gritó de pronto: “¡Tiburón, tiburón!”. Babalucas, alegre, siguió la canción de Mike Laure: “Tiburón, tiburón. Tiburón 

a la vista, bañista. ”. No era canción: era alarmado aviso. En efecto, se vio en la superficie de las aguas la aleta de 

un enorme escualo. Todos se apresuraron a salir del mar. Malsino, sin embargo, no apareció. Inútilmente Babalucas 
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y Manano lo buscaron. De pronto surgió un grito de horror entre la muchedumbre: las olas habían arrojado un 

brazo a la playa. Lo vio Manano y le dijo a Babalucas: “Es de Malsino. Mira: tiene el tatuaje de un corazón atravesado 

por una flecha con el nombre de la mujer a quien amó en su vida: Gargariola”. Otro grito de espanto salió de la 

multitud. El oleaje había depositado en la playa una pierna. Dictaminó Manano: “Es de Malsino. Mira: tiene todavía 

la huella de la patada que la hermosa Gargariola le propinó cuando quiso darle un beso”. En eso se escuchó otro 

grito, ahora de horror y espanto al mismo tiempo. Las olas habían traído a la orilla del mar una cabeza. Manano se 

preocupó bastante. Dijo: “La cabeza flotó sobre las aguas, señal de que estaba vacía por dentro. No cabe duda: es 

de nuestro amigo”. Babalucas recogió la cabeza y le preguntó angustiado: “¿Estás bien, Malsino?”. Dos cosas hay 

que son fuente de problemas para el hombre: el sexo y el dinero. El primero lo inventó Diosito. Es la dulce-pero 

poderosa-incitación que el Creador puso en las criaturas para llevarlas a perpetuar su especie, instinto básico en los 

seres vivos. (Declaró don Chinguetas: “El sexo es la fuerza que mueve al mundo”. “Sí-confirmó su mujer. Pero tú 

ya no empujas nada”). El otro manantial de males es el dinero. Sorprende que le demos tanta importancia, siendo 

que los únicos problemas que el dinero puede resolver son los problemas de dinero. (Decía un individuo: “Lo más 

importante en la vida es el dinero. La salud como quiera va y viene”). El dinero que se gasta más a gusto es el 

ajeno. De ahí que nuestros políticos dispongan con tan frívola prodigalidad de los dineros de los contribuyentes . El 

jugoso pago de marcha que los diputados se asignaron a sí mismos como bono de despedida es una grosera 

muestra de la inconsciencia de la casta política bajo la cual vivimos, prepotente y codiciosa, que se sirve con la 

cuchara grande en un país donde incontables mexicanos amanecen sin saber si ese día tendrán algo qué llevarse a 

la boca. Ética es lo que falta en nuestra vida pública. (Y estética también). El vendedor puerta por puerta era joven 

y atractivo. La señora de la casa era igualmente joven y coqueta. Así no es de extrañar que después de un breve 

rato de conversación ambos hubieran caído en un abrazo de índole claramente pasional sobre el sillón grande de la 

sala. En ese ardiente trance erótico se hallaban cuando se abrió la puerta de la calle y entró el marido de la pecatriz . 

El visitante, cosa explicable, se asustó sobremanera. “No te preocupes-lo tranquilizó la mujer-. Es árbitro de futbol. 

No ve nada”. FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

DMZ 

La República de Corea (Corea del Sur) y la República Democrática Popular de Corea (Corea del Norte) están divididas 

por una franja de tierra que mide 4 Km de ancho y 250 Km de largo. Se inicia en el Mar Amarillo, debajo del Paralelo 

38 Norte, en el lado occidental de la Península Coreana, y termina en el Mar de Japón, en el lado oriental, por arriba 

del mencionado paralelo. Esta franja es conocida como la DMZ (Zona Desmilitarizada de Corea, por sus siglas en 

inglés) o el Paralelo 38, y es una zona de contención entre ambos países establecida en 1953 por un acuerdo entre 

Corea del Norte, China y Naciones Unidas al firmarse el armisticio que dio fin a la Guerra de Corea, que de junio de 

1950 a julio de 1953 dejó unos tres millones de muertos y cientos de miles de heridos y desaparecidos , y enfrentó 

a los ejércitos de Corea del Sur y sus 27 países aliados contra los de Corea del Norte y sus 10 aliados . La DMZ está 

virtualmente libre de armas pero, fuera de ella, las tropas norcoreanas, sudcoreanas y estadunidenses, armadas 

hasta los dientes, se mantienen en alerta las 24 horas del día, listas para repeler cualquier agresión que provenga 

del lado contrario. Porque es necesario recordar que la sangrienta guerra que aquí se peleó hace 67 años no ha 

concluido, sino que sólo está suspendida mediante el armisticio del 27 de julio de 1953 que acordó cesar los balazos 

y enviar a los soldados a una distancia de 2 kilómetros de ambos lados de la frontera. En todos estos años las 

partes involucradas no han logrado firmar un tratado de paz y las hostilidades entre ambos países nunca han cesado 

porque los gobernantes de Corea del Norte sueñan con unificar la península bajo su sistema político, económico y 

social, mientras los que gobiernan a Corea del Sur sueñan con lo mismo, pero imponiendo su sistema sobre el norte. 

Ayer visité la famosa DMZ y me sorprendió ver cómo los sudcoreanos han convertido el lugar en un atractivo 

turístico que diariamente es visitado por miles de turistas que son llevados desde Seúl en autobuses que operan 

diversas agencias de viajes. Si bien el ambiente no es festivo, tampoco es sombrío, como esperaba que fuera. En 

los lugares que visité no percibí el inminente peligro que naturalmente existe. Dentro de la DMZ hay una estación 

de ferrocarril que recibe trenes que llevan turistas al lugar. Nuestra guía nos explicó que algún día saldrán de esa 

misma estación trenes con destino a Europa vía China y Rusia, pasando antes por Corea del Norte. Ella sueña con 
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ver a su país unificado. La realidad indica que la DMZ seguirá existiendo durante muchas décadas más, tal vez para 

siempre.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Campaña de odio del PAN contra magistrados 

Mucho cuidado deben tener las dirigencias de los partidos políticos para evitar que la rivalidad electoral se 

transforme en violencia. Nos dicen que desde el Poder Judicial se observa con preocupación cómo ha escalado el 

tono de las propuestas en contra de las autoridades electorales, luego de algunos de los fallos adversos en el caso 

de la elección de Coahuila, en la que buscan que se anule el triunfo de priísta Miguel Ángel Riquelme. Observan 

que se ha pasado de las marchas y la convocatoria a la ingobernabilidad, como medios de presión, a la 

descalificación —desde la página del CEN del PAN— de los magistrados electorales, y los llamados en redes sociales 

de supuestos simpatizantes panistas a “matar” a los juzgadores. Preocupante.  

 

El parto en el PRI 

Ni con un gesto, nos dicen, el presidente Enrique Peña Nieto ha dejado ver por cuál de los cinco presidenciables del 

PRI se inclina. Nos aseguran que aunque algunos corren mucho y otros no tanto, hoy los cuatro destapados por 

Emilio Gamboa: José Antonio Meade, Miguel Osorio Chong, Aurelio Nuño y José Narro, así como el autodestapado 

Enrique de la Madrid, están en la pelea. Comentan que ni los más cercanos al mandatario logran ver en él un detalle 

que dé color sobre quién será el designado. En tono de broma, priístas relevantes nos diciembre, no antes. Además 

consideran, quizá con mucho optimismo, que será un parto sin dolor.  

 

Morena frena selección de fiscal electoral 

Como suele ocurrir en las sesiones de los jueves del Senado, por las tardes disminuye el número de legisladores y 

esto fue aprovechado por la bancada del PT, que coordina el senador Manuel Bartlett, al momento de someter a 

votación la convocatoria de la Junta de Coordinación Política para elegir al nuevo fiscal electoral. Así, con ausencias 

en las bancadas del PRI, PAN, PRD y PVEM, la bancada del PT-Morena simplemente no votó y con ello rompió el 

quórum de la sesión. La maniobra de Morena, nos explican, genera un retraso en el proceso de selección del titular 

de la Fepade, en momentos en que el proceso electoral en el país está en pleno.  

 

Van por reconstrucción de Jojutla 

Ayer, nos comentan, habitantes de Jojutla, Morelos, uno de los municipios más afectados por el terremoto del 19-

S, recibieron la una buena noticia después de muchos días complicados. El director del el Infonavit, David Penchyna, 

les informó que el instituto aprobó un donativo de 200 millones de pesos para que a través de la Fundación Hogares 

A. C., se reconstruya de forma integral ese municipio morelense. El anuncio fue presidido por el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y se sumarán al esfuerzo la Sedatu, que encabeza Rosario Robles, la 

UNAM y ONU-Hábitat. Consideran que Jojutla podría ser un ejemplo de los alcances que pueden tener la suma de 

los esfuerzos entre la sociedad, la iniciativa privada y el gobierno. El reto está puesto.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

DE ACUERDO con las estadísticas dadas a conocer por el INE sobre la recolección de firmas para los aspirantes a 

ser candidatos independientes a la Presidencia, las cifras de Jaime "El Bronco" Rodríguez cuadran bien, pero huelen 

mal.  

 

HAY QUE poner atención, dicen los expertos en estadística, al monto del "máximo de apoyos" conseguidos por un 

solo auxiliar. Resulta que una "voluntaria" de "El Bronco" logró recabar, ella solita, en sólo 25 días, ¡5 mil 571 firmas! 

Nomás para darse una idea del tamaño, el más alto logrado por un promotor de Armando Ríos Piter es de mil 246 

firmas, en tanto que el mejor de Margarita Zavala logró 679 firmas. Como dijo el ciego; ¡nada que ver!  
 
PARA QUE las cifras de Rodríguez fueran ciertas, el promotor tendría que haber hecho una verdadera proeza al 

conseguir 222 firmas por día, es decir, una cada 2 minutos con 15 segundos. Y como esos cuentos ni a los hermanos 

Grimm les salen, ya se supo que ese promotor estrella tiene a su nombre.¡60 teléfonos! 

 

A MÁS de uno llamó la atención el trato de algodones que le dispensaron en el Senado a Mikel Arriola . Aunque la 

comparecencia del director del IMSS era ante la Comisión de Seguridad Social, ahí estuvieron lo mismo el 

coordinador priista Emilio Gamboa, que el propio presidente senatorial, el panista Ernesto Cordero. ¿Será que está 

entregando muy buenas cuentas o será que le ven futuro político dado que es uno de los más cercanos a José 

Antonio Meade? Es pregunta de rayos equis.  

 

POR LO VISTO, Claudia Ruiz Massieu extraña sus tiempos como canciller. Cosa de ver que la secretaria general 

del PRI se fue de viaje a Bruselas, con todo y que se supone que su partido no tiene dinero.  

 

COSA de recordar que la dirigencia nacional priista donó a la reconstrucción 258. 6 millones de pesos, al renunciar 

a ese monto del presupuesto que tenía asignado para 2017. Pese a eso, Ruiz Massieu sostuvo reuniones martes y 

miércoles en el Parlamento Europeo, tanto con eurodiputados con representantes ciudadanos.  

 

SERÍA bueno saber quién pagó sus viáticos porque, se supone, su partido ya no tenía fondos.  

 

NO se lo digan a nadie, pero la otra noche se vio cenando en Polanco a Luis Ernesto Derbez con el mismísimo 

Cuauhtémoc Cárdenas. Y no estuvieron hablando de la tradicional pierna de puerco del restaurante, sino de algunos 

proyectos que andan cocinando juntos el aspirante presidencial y el ex candidato ídem. ¿Pues qué será? 

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                               Milenio                                                        El Independiente 

 

     
 

                                                      Criterio                                                                 La Jornada 

 

      
 

 


